



Para su consulta vía Internet ingresa a la página www.aldf.gob.mx

## COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 26-MZO-2017

Página \_\_\_\_

2

Sección/<u>Alrichi</u>

# BAJO RESERVA

#### Moreno Valle da "estate quieto" a Zavala

Después de que la ex primera dama Margarita Zavala clamó para que el PAN acelere los tiempos de la elección de su candidato a la Presidencia para el 2018, el ex gobernador poblano Rafael Moreno Valle le dio un "estate quieto" a la aspirante panista: "No hay presidencias de la República plurinominales". Durante una gira por Tlaxcala, don Rafael dijo que el panismo requiere de hombres y mujeres con experiencia y que hayan ganado en la calle los espacios públicos. ¡Zas! Por cierto; EL UNIVERSAL da cuenta hoy en sus páginas que los azules arrancaron la contienda con una consulta sobre el método para elegir a su aspirante a Los Pinos. Nos comentan que los panistas no se quieren quedar rezagados frente a otros suspirantes, entre ellos el líder de Morena, Andrés Manuel López Obrador. ¡La cosa se comienza a calentar!

#### Crisis del PRD pega a estados con elección

La disputa interna de las corrientes amarillas ha escalado a una crisis en los estados con elección. La madrugada del sábado, en Veracruz, se registró un zafarrancho entre perredistas por la designación de candidaturas a las alcaldías. Nos comentan que los enfrentamientos, en los que se utilizaron grupos de choques, terminaron con varios lesionados. Y todo porque Nueva Izquierda impuso candidatos supuestamente ligados al prófugo Javier Duarte, como el ex priísta David Velasco, nos dicen. El Estado de México no es la excepción, pues la designación de Juan Zepeda continúa impugnada por Los Chuchos en tribunales. Los perredistas comienzan con el pie izquierdo las contiendas electorales de 2017, nos comentan.

#### La Ley de Seguridad y la Semana Santa

La expedición de la Ley de Seguridad Interior cada vez se enreda más en la Cámara de Diputados. En el curso de la semana que termina, nos explican, actores relevantes del PRI y del PAN plantearon la posibilidad de celebrar un periodo extraordinario para la aprobación de un marco legal que permitirá la actuación legal de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública y combate al crimen organizado. El propio coordinador de la bancada priísta, **César Camacho**, dijo que aún hay tiempo en lo que resta del periodo. Sin embargo, hay que recordar que se atraviesan las vacaciones de Semana Santa, lo que acorta más las posibilidades para sacaria adelante, sin contar que la minuta abrobada en San Lázaro tendrá que ir al Senado.



#### Diputado azul va a EU

Otro diputado se sumará a la lista de legisladores mexicanos que han viajado a Estados Unidos para palpar la política antiinmigrante del presidente **Donald Trump** y sus consecuencias en millones de connacionales que viven en el vecino país. Nos dicen que el coordinador de los diputados del PAN, **Marko Cortés Mendoza**, viajará el próximo viernes a Washington para tener un diálogo con diversas organizaciones de migrantes y observar la operación de los servicios consulares en favor de los connacionales. En este punto, nos comentan, don Marko desea ver cómo se están utilizando

los mil millones de pesos que entregó el Instituto Nacional Electoral para la red consular mexicana en EU. El recorrido considera también un encuentro con el nuevo embajador **Gerónimo Gutiérrez** y una reunión con estudiantes de la Universidad George Washington.







26-MZO-2017 **Fecha** 

Página

Sección FOINTON

VI! LEGISLATURA



POR SI alguien tenía dudas, quedó claro que la aspirante del PAN a la gubernatura del Estado de México, Josefina Vázquez Mota, logró amarrar el apoyo de los principales liderazgos de su partido... siendo la excepción Rafael Moreno Valle.

COSA DE VER las designaciones del dirigente panista en la entidad, Víctor Hugo Sondón, como su jefe de campaña y del ex alcalde de Puebla, Eduardo Rivera, como delegado del CEN en el Edomex.

LOS PANISTAS ubican a Sondón como parte del equipo del dirigente nacional Ricardo Anaya.

EN TANTO, Rivera es muy cercano a Margarita Zavala, tiene bastante experiencia en lides electórales, y es bien sabido que trae pleito casado con Moreno Valle, quien ha buscado bloquear sus aspiraciones a la gubernatura.

ASÍ ES QUE el ex gobernador poblano se quedó fuera del principal escenario electoral del 2017 y está por verse qué tanto repercutirá eso en sus propias aspiraciones para la elección presidencial del 2018.

MIENTRAS el PRI, el PAN y el PRD firmaron una solicitud ante el Instituto Electoral del Estado de México para reducir a la mitad los topes

de gastos para la campaña a gobernador, otros partidos se quedaron en la mera intención.

ES EL CASO de Morena que, en un principio había prometido que apoyaría la propuesta pero, a la mera hora, no la firmó a pesar de que su candidata a la gubernatura, Delfina Gómez, había dicho que si lo harian.

LA DUDA es por qué el partido que se ubica a sí mismo como la izquierda del pueblo y que todo el tiempo habla de austeridad no se sumó a una iniciativa concreta para ahorrar el dinero de los mexicanos.

QUIEN pareciera estar a dieta, por aquello de que cada vez se aleja más del PAN, es la jefa delegacional en Miguel Hidalgo, Xóchitl Gálvez.

EL LUNES firmará un convenio con los delegados de Xochimilco, Avelino Méndez; de Azcapotzalco, Pablo Moctezuma; de Tláhuac, Rigoberto Salgado y, de Tlalpan, Claudia Sheinbaum, que tiene como objetivo intercambiar mejores prácticas de gobierno.

LO PARTICULAR del asunto es que todos ellos son de **Morena**. La duda es por qué no figuran en la lista el otro delegado morenista, Ricardo Monreal, ni el otro panista, Christian von Roehrich.

A LO MEJOR es cierto que Gálvez ya se decidió a apoyar a Sheinbaum como candidata a la Jefatura de Gobierno en el 2018.

# **MILENIO**

## COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





26-MZO-2017 Fecha \_\_\_\_\_

Página

Э

Sección ALLATO

TRASCENDIÓ

**QUE** ante la dificil situación que se avizora con el nuevo gobierno de Estados Unidos, la profundización de las relaciones con China va en serio.

Resulta que a partir de hoy y hasta el 31 de marzo, el presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores, Graco Ramírez, realizará una gira de trabajo acompañado de los mandatarios de Baja California, Francisco Vega de Lamadrid; de Oaxaca, Alejandro Murat; de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, y de Tiaxcala, Marco Mena.

Los gobernadores tendrán encuentros con empresarios de Pekín, Chengdu y Shanghái con el fin de concretar una agenda de cooperación económica.

**:Que** la propuesta presidencial para que **Paloma Merodio** ocupe un sitio de la Junta de Gobierno del Inegi no solo ha provocado una ola de oposición por parte de diferentes organizaciones civiles, sino que además ha sido la trama de una discusión que en Twitter se traen el senador Roberto Gil Zuarth, que apoya ta nominación, con los que rechazan a la aspirante, entre ellos Fernando Nieto, profesor de El Colegio de México, y Carlos Bravo Regidor, docente del Centro de Investigación y Docencia Económicas, por supuestamente no cumplir con los requisitos de ley, como la trayectoria profesional.

Por lo pronto, **Merodio** comparecerá el próximo jueves ante las comisiones unidas de Gobernación y de Población y Desarrollo del Senado para que los legisladores valoren si la actual funcionaria de la Sedesol es apta para el cargo, pues enfrenta señalamientos sobre la supuesta falsedad de datos en su currículum. A ver.

**QUE** en el Estado de México el Partido Revolucionario Institucional y Morena se siguen dando hasta con la cubeta.

Alejandra del Moral, líder del tricolor mexiquense, acusó que el partido de Andrés Manuel López Obrador no se atrevió a firmar un acuerdo presentado por varios partidos políticos ante el Instituto Electoral del estado para reducir a la mitad sus gastos de campaña; a su vez, la candidata morenista, Delfina Gómez, los acusó de practicar la doble moral y les respondió que no negociarán con la "mafia del poder".

Mientras, cada partido ha presentado sus encuestas y en lo que todas coinciden es en que será una elección cerrada entre Alfredo del Mazo, Josefina Vázquez Mota y Delfina Gómez.







Fecha 26-MZO-2017

Página

Sección Muttu



¿Serenos? Gerónimo Gutiérrez Fernández, embajador de México en Washington, aseguró que la relación bilateral de México con Estados Unidos está en un momento crítico, pero no en crisis. Indicó que se ha basado sobre un par de líneas durante los pasados 30 años: comercio e inversión abiertos, y que siempre es mejor hablar y cooperar, en lugar de hacer señalamientos. Además, insistió en que esta relación evolucionó de vecinos distantes a socios, pero advirtió que, si no se realizan acciones apropiadas, las cosas podrían cambiar de manera fundamental. Una pregunta: ¿Y Donald Trump, el presidente de EU, qué opina al respecto?

Limpieza. Para que no se repitan procesos electorales amañados, con cochineros inocultables, como ya les ha sucedido a los nayaritas, optaron por la creación de un escudo. David Garay Maldonado, abogado general y comisionado para la Transparencia de la Secretaría de Desarrollo Social, instaló en Tepic el Comité Preventivo de Blindaje Electoral para el estado y pidió a sus integrantes conducirse de manera irrestricta. Otra vez, la maquinaria se mueve para intentar quitarle el velo de duda a las elecciones. Pretenden prevenir el mal uso de los programas sociales, entre otras cosas. La verdad, suena al mismo discurso, pero revolcado.

Retrato. En Xalapa, Veracruz, se interrumpió a siliazos el Consejo Estatal del PRD que elegía candidaturas. Las tribus pelearon, entre otros puntos. por la intención de elegir a Marliz Plata, esposa de Octavio Ruiz, alcalde de Alvarado, como la candidata a edil en ese municipio, argumentando que compró su postulación en 25 millones de pesos. Acusan que Carlos Munguía Rincón liegó con un grupo a atacar al presidente del partido, Jesús Velásquez. El zipizape duró unos minutos y tuvo un saldo de cinco lesionados, incluso intervino la policía. Para Xalapa se decantaron por David Velasco, y ni así quedaron todos contentos. Bien, no cabe duda de que en el soi azteca son un gran ejemplo de civilidad.

Tocando fondo. Cuauhtémoc Cárdenas, tres veces candidato presidencial y líder moral del Partido de la Revolución Democrática, es uno de los que más resienten el derrumbe. Por el bien del país, dijo, "ojalá" que el PRD resuelva sus conflictos. "¿Cree que el partido se está debilitando?", le preguntaron. Y el impulsor del proyecto social Por México Hoy respondió: "No lo sé, no le sé decir. Vamos a ver qué dicen los votos... cuando haya votos", refirió y añadió "Yo quisiera que no les esté pasando lo que les está pasando". No olvidemos que Cárdenas fue de los primeros en advertir que el sol azteca podía reducirse a una "simple franquicia política electoral" o ni a eso.







Fecha 26-M2

26-MZO-2017

Página \_\_\_\_\

Sección plitica

Es necesario. El Servicio Postal Mexicano tiene historia en nuestro país como un medio de comunicación y acercamiento entre los mexicanos en diferentes puntos del territorio nacional, sin embargo, ha quedado a la zaga con otras empresas que proporcionan un trabajo parecido, pero ampliado. Ante esa circunstancia, el senador Humberto Mayans logró una modificación a la norma legal del organismo para que éste tenga una mayor rentabilidad financiera al incursionar en otros sectores, como es la entrega de mercancía a través del comercio electrónico y la paquetería. La iniciativa es plausible porque se da a una institución que ha servido por muchos años a millones de mexicanos la oportunidad de modernizarse para subsistir por sí mismo.

# **e**LaJornada

## COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha<sup>26-MZO-2017</sup>

Página

B

Sección Politico

EL DESPERTAR

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI

El salinismo sobrevive

arlos Salinas es un caso muy interesante. Único en nuestra historia contemporánea. Su ascenso fue dificil, protegido por Miguel de la Madrid llegó a ser candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI), aunque éste se resistía. Ya en la Presidencia, demostró una extraordinaria capacidad para impulsar su proyecto personal. Después de elevarse a las alturas, se desplomó. Todo su proyecto tenía como base una sociedad desigual y fragmentada. Se negó a hacer una reforma política. Quería convertirse en jefe máximo. Esto produjo una crisis en el PRI y de ella, quizás, los asesinatos de Colosio y Ruiz Massieu. Su

gestión terminó en un desastre múltiple.

Sin embargo, el salinismo llega hasta nuestros días. Es esta atmósfera 'siniestra que respiramos. Su influencia personal se debe, seguramente, a la élite de empresarios y políticos que son sus cómplices y sus socios. Su herencia política. Está vigente: nuestra adhesión al Consenso de Washington, a pesar de los rendimientos cada vez peores en materia de crecimiento y redistribución. Persiste la voluntad de incorporarnos a América del Norte, empero, de que este propósito ha demostrado su falacia delirante. Gracias a Donald Trump, podemos esperar elegir nuestro propio proyecto.

El PRI-gobierno y el Partido Acción Macional están de acuerdo: renunciar a la rectoría del Estado y dejar que la economía se dirija por el mercado, es decir, por los grupos que han cooptado al Estado. El proyecto carece de una intención de beneficiar a la colectividad. la codicia dura y pura de una élite que se ha alimentado de corrupción.

Otro aspecto sombrío, es la vinculación de las élites políticas y económicas con el narcotráfico. Gran parte de los grupos del poder, tanto privado como público (en realidad son lo mismo), aumentan sus inmensas fortunas con los flujos de dinero ilegal.

El salinismo destruyó el pacto social y el marco legal de la Constitución de 1917. La pobreza y la miseria se multiplicaron. Las oportunidades y esperanzas, para la clase media, se redujeron. Aumentaron la migración y la desigualdad, se volvieron institucionales. El paisaje de México es la decadencia. Esa es la herencia de Salinas.

Mail: joseaorpin@gmail.com Twitter: @ortizpinchetti







Fecha 26-MZO-2017

Página

[8]

Sección RVI Merca



## Los políticos que sonríen mucho

a lo dice la sabiduría popular:
el político que es capaz de sonrefr cuando todo le está saliendo
mal, es porque ya tiene pensado a quién echarle la culpa. Y los
políticos mexicanos ríen mucho, lo hacen
todo el tiempo.

Todas las semanas hay muestras de cómo los funcionarios y gobernantes se sacuden la responsabilidad. Por ejemplo, ahora resulta que la inseguridad de la Ciudad de México no es producto de la falta de implementación de políticas de seguridad, tampoco de la incapacidad de los funcionarios que están al frente de la Secretaría de Seguridad Pública capitalina, no, el único y verdadero culpable jes el diabólico y perverso Sistema de Justicia Penal que entró en vigor el año pasado!

Para el jefe de Gobierno de la CDMX, Miguel Ángel Mancera, el verdadero problema es que este nuevo sistema ha dejado libres a 12 mil personas y por eso se han multiplicado los delitos. Sin embargo, hay un detalle que olvida el funcionario no-perredista y es que este sistema entró en operación en junio de 2016, y las ya rutinarias escenas de asaltantes a plena luz del día, violentando a un automovilista o a los transeúntes aparecieron prácticamente desde que su administración inició.

Las cárceles mexicanas también se han convertido en una oda al deslinde y a la falta de autocrítica. En días pasados se dio a conocer que el hijo del narcotraficante Juan José Esparragoza El Azul y cuatro personas más habían escapado del penal de Aguaruto, en Culiacán, Sinaloa. Ante esto, Gonzalo Gómez Flores, secretario General del Gobierno de la entidad, reconoció que no cuenta con la seguridad para mantener a los reos de alta peligrosidad y, que ni hablar, el sistema judicial le otorgó un amparo a los ahora prófugos para evitar que fueran trasladados a penales de alta seguridad.

Esta misma semana se fugaron 29 reos del Centro de Ejecución de Sanciones (Cedes) de Ciudad Victoria, Tamaulipas, y la Vocería de Seguridad de la entidad dijo a través de Twitter: "Las instalaciones Cedes Victoria datan de los años 40. Se descuidaron en años anteriores; hoy no cuentan con medidas de seguridad adecuadas".

En ninguno de estos casos se habló de complicidad, incompetencia y corrupción entre custodios, autoridades carcelarias y de gobierno. Siempre la culpa la tiene el antecesor, el sistema judicial, el gobierno federal que no ayuda a las entidades o la antigüedad de las instalaciones. No sólo eso, sino que esas declaraciones se traducen en una especie de rendición y resignación. La culpa es del fatídico destino de la situación que les tocó vivir a los gobernadores, ante eso, no hay nada que hacer.

Así pues, los pretextos y las explicaciones más absurdas son las que prevalecen en el contexto nacional. Si se encuentran departamentos millonarios que no se dieron a conocer, es parte de una venganza y persecución política; si se fueron de boca, criticaron al Ejército y luego ya no saben cómo enmendar el error, terminan señalando que "los de la mafia del poder están nerviosos y sólo quieren provocar". Siempre hay una explicación y es que la culpa es de otros.

Los pretextos y las explicaciones más absurdas son las que prevalecen en el contexto nacional.

Al rato va a resultar que Mauricio Ortega se tuvo que robar las jerseys de Tom Brady porque estaban puestas de forma muy descuidada y lo tenía que hacer para darle una lección; que Hilario Ramírez Villanueva, Layín, robó muchito porque el pueblo es el que se lo permite y ni modo de quedarle mal; que los dos candidatos a fiscal Anticorrupción que copiaron sus ensayos de postulación sólo hicieron ver qué tan atentos estaban los legisladores en la selección del fiscal.







Fecha 26-MZO-2017

Página

Sección men

clong

#### Numero cero JOSÉ BUENDÍA HEGEWISCH jbuendia : gimm.com.mx Twitter: : jbuendiah

Populismo e impopularidad

on la cantaleta de los últimos dos sexenios, el presidente Peña Nieto vuelve a azuzar el miedo al populismo para tratar de rescatar el gol de la honrilla de su impopularidad y de la élite política. Parece querer explicarse en contraste con posiciones "dogmáticas" y peligrosas para la economía, aunque con el mismo sentido de descalificación al destinatario de siempre, López Obrador. Sobre esa especie de bestia de mil rostros echó el peso del liberalismo, aunque quizá sin percatarse de su crisis en boga en el mundo y, sobre todo, de que las reformas modernizadoras liberales de su gobierno se han convertido en símbolo de que esas ideas no cumplen la promesa de mejorar la vida de la gente.

En la Convención Bancaria, el presidente explicó que al hablar de populismo se refería a "ideas que postulan soluciones fáciles, pero que en realidad cierran espacios a la libertad y la participación". Es posible que advirtiera sobre la demagogia, esa desviación de la democracia que hoy se señala por igual al Brexit, ofertas nacionalistas y antiinmigrantes de Donald Trump, políticas que reventaron la economía venezolana con Maduro y hasta la administración corrupta de derecha de Fujimori en Perú. Y de la que aquí no estamos exentos. ¿Cómo entender participación con el altísimo nivel de desconfianza? o ¿espacios de libertad ante la violencia e inseguridad?

A pesar de acepciones vagas, pero siempre con carga negativa, el gobernador del BM, Agustín Carstens, ofreció remedio contra el populismo: "Instituciones fuertes, transparentes y con una administración clara". Su diagnóstico resalta el papel ciave de la política para evitar riesgos para la economía, más allá de las recetas de la ortodoxia tecnocrática: o dicho de otra forma, que el funcionamiento y políticas de los gobiernos son la causa de que no funcionen las ideas liberales en la economía o de que los ciudadanos se deslumbren con "salidas fáciles". Y en efecto, es difícil entender los riesgos para el desarrollo sin comenzar por explicar el manejo opaco de la deuda pública, aceleración de la inflación o la corrupción como factor de criminalidad, pobreza y del débil crecimiento económico.

Pero la mera estrategia de descalificar con el cartabón del populismo es mucho más débil que antes, primero por el enorme descontento social y, segundo, porque en el mundo crece la percepción de que la ortodoxía liberal también fracasa. La profunda desconfianza en el gobierno y las instituciones revela que la mayoría de los mexicanos cree que el sistema falla y que las políticas modernizadoras no han funcionado: ¿es viable recurrir otra vez al temor al populismo como estrategia para refrendar la oferta política "liberal" en 2018? La élite tecnocrática luce periclitada y, sobre todo, sin una explicación convincente de lo que no sirve, por ejemplo, de la política social como el mejor antidoto contra el populismo.

Es difícil entender los riesgos para el desarrollo sin explicar el manejo opaco de la deuda pública, aceleración de la inflación o la corrupción...

El discurso contra el populismo lo han repetido los últimos gobiernos del PAN y del PRI.
pero, como advirtiera Barack Obama a Peña
Nieto en 2016, se debe ser cuidadoso al usar
esa etiqueta porque —para algunos como él—
se puede aplicar a quienes están preocupados
por mejorar la situación de las personas. Ha
sido ese pequeño detalle el que explica por qué
han germinado discursos como el anti statu
quo en Gran Bretaña, contra el orden establecido que usó Trump o aquí avanza el de la "mafia
del poder".

¿Poca creatividad o síntoma del agotamiento del discurso modernizador? Tanto PAN como
PRI enfrentan un severo reto de reconocer y explicar qué de las políticas liberales no ha funcionado y ha hecho que, por ejemplo, el país vuelva
a caer en los índices de calidad de vida; de reconocer las fallas y ofrecer propuestas, más allá de
proteger la siembra electoral con el espantapajaros del populismo y el peligro para México.







Fecha 26.

26-MZO-2017

Página

4

Sección America

se sumergen los jóvenes buscando respuestas que los adultos somos incapaces de darles, y donde encuentran hasta armas con las que pueden burlar operativos de detección.

Moraleja: operativos como Mochila Segura son necesarios e incluso indispensables, pero no suficientes. No existe un "Mochila Segura" que examine los cerebros de los estudiantes al momento de entrar a internet. No se ha inventado el "firewall" cerebral que bloquee sus intentonas de adquirir en la red instrumentos peligrosos, sea por simple diversión extrema o con una intención más perturbadora.

Tampoco es fácil culpar al progreso de la tecnología. Con la mejor intención, supongo que la invención de esta pluma-pistola obedeció a la idea de crear un mejor instrumento de protección. Si éste fue el sentido de la innovación, el resultado fue contraproducente.

Inventar el "detector" de plumas-pistola puede llevar tiempo, así que, mientras tanto, no queda de otra más que apelar a la responsabilidad de toda una sociedad de hacer todo lo posible para evitar que esta moda termine en otra tragedia.

Porque, no me cansaré de subrayarlo, no se trata de un mero accidente en el que un muchacho hirló accidentalmente a otro dentro de un plantel. Poner el reflector sobre esta anécdota debe sensibilizarnos a todos de que nunca, jamás, un arma, de la forma que sea, debe estar presente en una escuela.

Esta última frase deberíarmos escribirla cien veces en un pizarrón, como se hacía a la usanza antigua en forma de castigo cuando se infringía una norma disciplinaria. Pero lo digo ahora con un sentido de crear conciencia. No necesitamos que pase otra tragedia para aprender de manera dolorosa una lección.

Es impostergable evitar a toda costa que nuestros estudiantes banalicen el manejo de armas al grado, casi, de considerarlas juguetes. Por eso es relevante denunciar el incidente del Conalep como ejemplo de algo que no nos podemos dar el lujo de repetir.

Y, de nueva cuenta insisto, aquí hay otro reto para el nuevo modelo educativo: luchar porque ninguna pluma envilezca su noble origen de ser un arma para el aprendizaje.

#### DM

Una real pluma en su sentido literal, valiente, comprometida, que con su escritura denunció atrocidades, fue silenciada de manera cobarde. El asesinato de Miroslava Breach, reportera de reconocida trayectoria en Chihuahua, no sólo enluta al gremio periodístico: es un agravio para toda la sociedad. A todos los ciudadanos nos vuelve vulnerables que se corte de tajo una voz crítica y de denuncia. Evitar la impunidad de este caso es indispensable.

Tristeza e impotencia.

Twitter: @Fabiguarneros



## Plumas

Operativos como Mochila Segura son indispensables, pero no suficientes.

amentablemente el título de esta columna no alude a su connotación literaria, que sería obvia tratándose de su presencia en una escuela.

Me refiero a un tipo de arma en forma de bolígrafo que dispara balas culibre .22, que se consigue en el mercado negro desde unos cuantos cientos de pesos y que ya provocó un incidente en un plantel del Conalep en Azcapotzalco, en el que un estudiante fue herido accidentalmente por un compañero que introdujo ese artefacto a la escuela.

Los hechos ocurrieron el jueves y fueron exhaustivamente documentados en la edición del día siguiente en **Excélsior**, que lo destacó desde su primera plana. Y no era para menos: aún está fresco en la memoria el antecedente de la terrible tragedia ocurrida en un colegio de Monterrey, en el que un estudiante disparó contra su maestra y otros alumnos, para luego suicidarse.

Aunque aquel suceso reforzó la aplicación del operativo Mochila Segura, para evitar que jóvenes ingresen armados a las aulas, es claro que hay muchísimo más que hacer en materia de prevención.

Como expuso nuestro periódico en su portada de ayer sábado, la pistola tipo pluma que provocó el percance en el Conalep fue adquirida por medio de una comunidad de Facebook, y costó 350 pesos. Ya un día antes se había documentado que este tipo de artefactos se adquieren también en tianguis y armerías clandestinas. De acuerdo con mandos de la SSP capitalina consultados por el reportero Gerardo Jiménez, las plumas-pistola tienen mucha demanda entre los jóvenes y "como no se detectan fácilmente las pueden introducir sin ningún problema".

En principio, reitero lo que dije el 22 de enero pasado a propósito de la tragedia en el colegio regiomontano: estamos rebasados por ese mundo subterráneo cibernético en el que

## COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha<sup>26-MZO-2017</sup>

Página

Sección LACION

**CUENTOS POLÍTICOS** 



Francisco Martín Moreno

El clero católico: itraidor!

l título de la presente columna dominical hará caer sobre mi humilde osaaltisonantes, calificativos soeces, amenazas procaces similares a las que recibí con la publicación de mis razones por las cuales yo jamás votaría por López Obrador. Espero con el pecho descubierto los cientos de troles al servicio del clero, disparados desde el anonimato, que recibiré desde diferentes fren- evangelio, en lugar de oponerse tes. ¡Viva la libertad de prensa que encabeza ahora a la reforma educativa **EL UNIVERSAL!** 

Para tratar de explicar las razones históricas que me impulsaron a escoger el título de referencia, me echo la metralleta al hombro v disparo: El clero católico mexicano financió ejércitos, derrocó gobiernos constitucionales, organizó en las sacristías sangrientos golpes de Estado, revueltas, levantamientos, asonadas y cuartelazos en contra de gobiernos liberales cuando éstos apuntaban en dirección a la nacionalización de los bienes clericales. He ahí una de las razones de nuestra inestabilidad política y de nuestro atraso social. La reacción nunca duerme, tan no duerme que hoy mismo rechaza la reforma educativa, el mejor instrumento de progreso nacional. El clero impidió el arribo de las ideas de la Ilustración, del Enciclopedismo y de los principios universales del hombre de la Revolución Francesa. El clero vendía y vende indulgencias y nos convierte en un país de cínicos. El clero convirtió a los púlpitos en tribunas políticas, controló el funcionamiento de los poderes públicos, así como las relaciones sociales y familiares; acaparó la riqueza en detrimento de la prosperidad social; utilizó los confesionarios al entregar a los tiranos los secretos de confesión para cuidar sus intereses políticos y económicos; concentró la educación entre ciertos privilegiados impidiendo la alfabetización y, con ello, retrasando temerariamente la evolución de la nación; organizó fiestas religiosas obligatorias e inventó santos para aumentar la recaudación eclesiástica; se opuso al ingreso de extranieros no católicos

imposibilitando el flujo migratorio para poblar el norte de México, que habría de contener los apetitos expansionistas de Estados Unidos. El clero, que practicaba la usura al cobrar los llamados "intereses piadosos", luchó con las armas en la mano, al grito de "Religión y Fueros", en contra de la libertad de expresión; saboteó con todo su poder económico, político y militar, cualquier avance liberal para impedir la separación Iglesia-Estado y aceptar la libertad de cultos, la libertad de conciencia y la de pensamiento... ¿Qué hubiera sido de nosotros como país si hubiera quedado en manos de los confesores el raciocinio de la nación? ¡Horror de horrores! ¡Claro que Juárez es el Padre de la Patrial

El clero se opuso a la independencia de Mémenta una nueva cascada de epítetos xico y excomulgó, torturó, mutiló y fusiló a Hidalgo y a Morelos en contubernio con las autoridades virreinales. Excomulgó a diversos

> El clero, históricamente traidor, debería volver a las sacristías y a divulgar el

insurgentes y a los compatriotas, defensores de la patria, que atacaran a los soldados norteamericanos o los franceses, invasores de México. El clero derogó la Constitución de 1824, rechazó la de 1857 al financiar la Guerra de Reforma con las limosnas pagadas por el pueblo de México y luchó con las armas en la mano para derogar la de 1917, al hacer estallar la Rebelión Cristera. Tres constituciones liberales tres movimientos clericales armados para derogarlas... El clero apoyó a tiranos, sus eternos aliados, para garantizar sus poderes y privilegios. Ahí está el caso de Iturbide, el del siniestro Santa Anna, el de Paredes y Arrillaga, el de Zuloaga, el de Miramón, el de Maximiliano, el de Porfirio Díaz, el enterrador del liberalismo mexicano del siglo XIX, para rematar con Victoriano Huerta, el chacal asesino de la democracia maderista.

Durante 300 años de Inquisición persiguió y llegó a quemar vivo o torturó hasta la muerte a quien "pensara peligroso", los mexicanos nos volvimos desconfiados y escépticos, en tanto se envenenaba la sociedad y se atrasaba. ¿Qué tal los países como Canadá y Australia, entre otros, en donde no existieron los criminales inquisidores? El clero cobraba impuestos como el diezmo, contaba con cárceles clandestinas, policía secreta, ejércitos privados, salas de tortura y fueros constitucionales. El clero constituía un Estado dentro de otro Estado con enorme autoridad política, espiritual y militar y contaba hasta con 3 veces más ingresos que el propio gobierno federal y tam-

bién era propietario del 52% de la propiedad inmobiliaria de México, sin olvidar los bienes de manos muertas, interminables extensiones de tierra que permanecían sin explotar.

mientras la población se moría de hambre.

El clero organizó el levantamiento militar de los "Polkos" en medio de la guerra en contra de Estados Unidos, con tal de no ayudar con sus recursos económicos a financiar la defensa de la patria. El clero ejecutó el Plan de la Profesa, el Plan de Iguala, la Conspiración de Tehuacán, el Plan de Cuernavaca, el Plan de Huejotzingo, el Plan del Hospicio, el Plan de San Luis Potosí, el levantamiento de Zacapoaxtla, el de Puebla de marzo 1856 o el de octubre del mismo 1856 o el Plan de Tacubaya diciembre de 1857 v el de enero de 1858 o la Guerra de Reforma de enero de 1858, entre otros tantos más.

¿Y los curas pederastas? ¿Y los votos de castidad y los de pobreza y sus anillos y cruces pectorales, además de su inmenso patrimonio oculto en una siniestra opacidad al gobierno y al Vaticano? ¿Por qué el clero católico no paga impuestos? ¿Los sacerdotes son parásitos sociales? ¿Por qué Jesús correría a los fariseos del templo llamándolos "raza de víboras..."?

El clero debería proponer una revolución espiritual y cancelar aquello de "bienaventurados los pobres de espíritu porque de ellos será el reino de los cielos". En su lugar, yo propondría el siguiente texto: "toda aquella persona que muera en la miseria pasará la eternidad en el infierno", solo así estimularemos la dinámica económica en México... El clero se opuso al condón y a la planificación familiar cuando la explosión demográfica nos arrollaba de una población de 20 millones hace 60 años, a 120, en la actualidad, y todavía se opuso y se opone a la maternidad voluntaria y al amor gay, cuando Jesús sentenció: "amaos los unos a los otros".

El clero, históricamente traidor, debería volver a las sacristías y a divulgar el evangelio, en lugar de oponerse ahora a la reforma educativa, uno de los instrumentos para rescatar a México de manos del México Bronco.

@fmartinmoreno

### COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 26-MZO-2017

Página

14

Sección/202

### A LA MITAD DEL FORO



## León García Soler Ay, Chihuahua

Periodista y madre, mexicana que superó la temprana orfandad para alcanzar con el apoyo de su madre un título universitario. Consciente del valor de la palabra y con la firme convicción de quienes creen en la justicia social y saben que sin la verdad nada es posible, Miroslava denunció el mal y la impunidad, trabajó incansablemente en el territorio formidable del que escribiera hace años Fernando Jordán su Crónica de un País Bárbaro. Nunca más violento que en estos años de la mentira y la palabra política envilecida.

El jueves 23 de marzo la mataron a la puerta de su casa. Ocho balazos le dieron a la periodista crítica, a la madre que se preparaba a lievar a sus hijos a la escuela. Ocho disparos y el insolente mensaje escrito: "Por lengua suelta, siguen allegados al gobernador y el 'gober'. El 80". El matón huía y subió al auto que lo esperaba en la esquina. La palabra ensangrentada padeció todavía el agravio de la precipitación absurda de autoridades que nunca capturan a los sicarios in fraganti y siempre aseguran que se irá a fondo para resolver el crimen. Otro más. Otro más. Los de Chihuahua deben haber guerido sorprender al gobernador ausente del estado, con la solución anticipada del asesinato y la captura de los indiciados. Lástima que estaban presos cuando se cometió el crimen.

Y Javier Corral Jurado tendrá que aceptar la responsabilidad adquirida con el mandato. Mayortodavía cuando se adquiere con la bandera de la democracia impoluta, la firme decisión de acabar con el imperio del PRI, sea de mentiritas o auténtico resabio de antiguo cacicazgo en el olvido. Ni el PRI adversario, ni el PAN reacio, serían obstáculo para la renovación de pureza y la voluntad de poder al servicio de los ciudadanos. Sin excluir, desde luego, a los marginados de la Sierra Tarahumara, víctimas del olvido y de la ambición desaforada de los madereros y de las bandas de narcotraficantes que suplieron a los apaches, a los abigeos y a los asaltantes de conductas de las minas. Y ahora, el grito de justicia que navega el desierto y resuena en cada esquina, en cada casa de la tierra de Abraham González.

No es al panista sino al gobernador Corral a quien se le exigirá ahora y siempre la imposible explicación de la fatal coincidencia: Una docena de muertos violentamente, seguida del crimen oue obró la vida de Miroslava Breach Valducea,

en auxincia dei gobernador que jugaba al golf en Mazatlán en compañía de Quirino Ordaz Coppel, gobernador de Sinaloa. Allá donde las olas altas, dijo Javier Corral que tiene una casa de descanso. Y diría después de que un grupo de periodistas tomara el Congreso del estado, que ya se había aprobado un punto de acuerdo para exigir el esclarecimiento del crimen y que una de las hermanas de Miroslava le dijo, "apenas ese mismo día que en efecto la corresponsal de La Jornada y colaboradora del Norte había estado recibiendo amenazas de muerte".

Ya se enteró el gobernador y ya aclararon sus colaboradores que los cuatro detenidos, "presuntos delincuentes" indiciados, fueron interrogados "en dos ocasiones" por el fiscal y "no se ha acreditado que tuvieran relación con el homicidio de la periodista". Otro más. Otro más. Y según Corral Jurado, Miroslava Breach entregó trabajos de investigación periodística en los que expone que "infiltra el crimen organizado a presidencias municipales"; y que desde el municipio de Chínipas, donde nació Miroslava Breach, mandaron decir que "ya le bajara". No es otro más. Cuando los empresarios de la Canacintra piden explicaciones en Toluca al secretario de Gobernación sobre los índices delictivos que los han impactado "nuevamente", Miguel Ángel Osorio Chong tiene que admitir que "Chihuahua se nos ha descompuesto muchísimo".

Que ha estado en comunicación constante con el gobernador Javier Corral, para "entrar" a la entidad, dijo. "No se trata de echarnos culpas. olvídense si es de un partido o de otro... simplemente que cada quien asuma su responsabilidad". Y nuevamente el tiempo perdido durante diez años; sin policías capacitados, el gobierno federal no puede dejar que estados y municipios prefieran permanecer "en la comodidad" y pedirle a la Federación que resuelva todo: lo que no se podría ni con todos los elementos de la Marina y el Ejército. Dejemos ya de estar jugando, de estar en el debate político o de conveniencia y mejor sirvamos al país; "necesitamos policías estatales únicas para que haya desde el Estado la obligatoriedad de servir a toda la sociedad y también haya sanción para quien no cumpla con su responsabilidad".

No es otro más el asesinato de Miroslava Breach. Es la última llamada a las puertas del infierno; en un México que contabiliza los muertos y obstaculiza la búsqueda desesperada de familiares,

### COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 26-MZO-2017

Página \_\_\_\_/\_/

Sección Acris

víctimas en busca de las víctimas de nuestra incuria y el desdén con el que vemos fotografías y videos de las celdas de lujo en las cárceles y ofmos diariamente, sin escuchar, narraciones de fugas por la puerta grande, sin disparar un tiro y sin que un guardián simule haber sido golpeado y atado. En la geografía cubierta por tumbas colectivas de cadáveres. En el sur de Morelos, donde detalla la fiscalía cuántos cadáveres desnudos y cuántos cubiertos por jirones descompuestos, la incapacidad de identificarlos con la ciencia y el silencio sobre quién, cómo y porqué autorizó ese crimen de lesa humanidad.

La prensa del mundo informó del crimen de la periodista crítica de la Sierra Tarahumara. Y las organizaciones humanitarias se solidarizan con la familia y los compañeros de oficio de Miroslava Breach. Noble gesto en la era Trump de la mentira y las infames acusaciones del demagogo inquilino de la Casa Blanca: "Los medios son el enemigo de los Estados Unidos". Amenazas cumplidas contra el oficio periodístico.

Contra la prensa libre que lleva puntillosamente el recuento doloroso de sus muertos. Veintidós periodistas asesinados en Chihuahua desde el arribo de la democracia sin adjetivos el año dos mil. Y esta misma semana encontraron dos fosas con seis cuerpos en Chihuahua, en el cerro llamado El Revolcadero, municipio de Urique.

Los partidos políticos disputan los recursos del erario y cierran los ojos a la amenaza del neofascismo en el imperio vecino, en la Unión Europea y en el profundo abismo de la desigualdad oprobiosa de los mexicanos. El silencio es complicidad; callar y aceptar que los muertos entiemen a sus muertos.

## COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 26-MZO-2017

Pagina

22

Sección Aprilin

# El PRD que necesitamos

Por ALEJANDRA BARRALES MAGDALENO

uienes a través de la vía partidista participamos en la vida pública de México, nos equivocaríamos si solo pensamos en la democracia como una forma de gobierno. La democracia también debe ser entendida como un ejercicio que nos permite disentir, argumentar y discutir. La democracia es un mecanismo sano y necesario para elegir entre diversas opciones y establecer acuerdos.

Lo anterior sirve para poner en contexto lo que es el Partido de la Revolución Dèmocrática (PRD) y lo que en días pasados hemos vivido. Basta mencionar que el origen de este Partido es el de la discusión y elección de una nueva vía que representara los anhelos y sueños de cambio de los mexicanos en 1989.

Es por esto que la diversidad, las distintas voces y el debate son, y seguirán siendo, la fortaleza de nuestro partido; porque así se ha forjado nuestra historia, porque esa es la vida y el camino que el PRD ha elegido para tomar las mejores decisiones.

Justo eso es lo que hicimos al elegir a la nueva coordinadora del Grupo Parlamentario en el Senado. Estoy convencida que con la decisión que tomamos quienes decidimos seguir formando parte del PRD, nuestro partido seguirá con su compromiso de representar a los mexicanos que nos eligieron y con la tarea de ser una oposición que lleve la voz y defienda las exigencias de los ciudadanos, pero también una oposición dispuesta a escuchar y construir una agenda progresista para México.

Frente a los tiempos convulsos que vive nuestro país, está claro que algunos personajes privilegiarán sus intereses y pensarán cómo sacar ventaja del contexto que se vive; y otros, genuinamente convencidos, buscarán explorar otras alternativas. En ambos casos respeto las decisiones tomadas, aunque no las comparto. Pero también debernos dejar claro que quienes ya eligieron otro camino no deben ni pueden, participar en la vida interna de nuestro partido. Quienes han decidido irse, deben asumir la responsabilidad de sus decisiones.

En este sentido, el PRD debe ser autocrítico y, así como hemos tenido muchos aciertos como el implementar programas sociales y defender los derechos sociales que hoy ya están garantizados en la Ciudad de México, también hemos cometido errores que nos han distanciado de los ciudadanos. Quienes decidimos quedarnos, quienes seguimos comprometidos con este Partido, tenemos una gran tarea: repensarlo y recuperar su esencia para nuevamente representar una opción de cambio viable, con un proyecto de país que responda a las necesidades del México de hoy.

Ante esto, nosotros tenemos claro el papel y la responsabilidad histórica que tiene este Partido, es por eso que en los próximos días convocaremos a una serie de reuniones y foros de trabajo en los que delinearemos una agenda política que busca lograr, en el mejor de los casos, establecer las bases de cuál debe ser el rumbo que tome nuestro país antes y después de las elecciones de 2018. Y, fieles a la historia y a la fortaleza del PRD, todas las voces, todos los argumentos y todas las discusiones posibles serán bienvenidas para dar las mejores respuestas a las preguntas que los mexicanos están plantando a la clase política.

El reto que tenemos por delante es reconstruir y fortalecer al PRD, ese PRD que México necesita.●

Presidenta nacional del Partido de la Revolución Democrática. @Ale\_BarralesM www.alejandrabarrales.org.mx

## COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 26-MZO-2017

Página ,

22

Sección Opination

# AMLO y Zavala, ¿punteros?

Por SARA SEFCHOVICH

eo y escucho decir que Andrés Manuel López Obrador está en primer lugar y Margarita Zavala en segundo, en las encuestas para la elección presidencial del próximo año.

Y no lo puedo creer. ¿Somos o nos hacemos?

¿Cómo se puede hablar de que alguien encabeza las preferencias electorales cuando no hay todavía otros candidatos además de ellos?

Me imagino a los encuestadores a los que mandan a preguntar:

- -¿Por quién va a votar en 2018?
- -¿Quiénes son los candidatos?
- -Andrés Manuel y Margarita.
- -Pues apúntelo a él. O a ella.

Podría parecer algo sin importancia pero no lo es, pues por este tipo de construcciones, los medios hicieron creer a su país (y al mundo) que Hillary ganaría la presidencia y estaban tan seguros de ello que no fueron capaces de escuchar las señales que advertían otra cosa.

Con esto no quiero decir que no vaya a ganar López Obrador o Zavala, solo digo que todavía no hay competencia suficientemente abierta como para afirmar que son los punteros. La señora Zavala ni siquiera tiene la seguridad de que su partido la va a elegir.

Hoy lo único cierto es que ambos están en campaña: mítines y reuniones con grupos para buscar apoyo y organizar estrategias. Quizá de estas últimas sale la idea de hacer creer a los medios (que a su vez se lo hacen

creer a los ciudadanos), que son los que van adelante.

Curiosamente una de sus formas de hacer campaña ha consistido (y digo curiosamente, pues vivimos en un país en el que pocos leen), en publicar libros.

Andrés Manuel lo hecho regularmente desde hace años, y en ellos cuenta desde su biografía personal hasta sus proyectos de nación. En el más reciente hace lo que ya ha hecho en otros: acusar a quienes considera responsables de la situación del país y prometer solucionar todos los problemas si los mexicanos lo elegimos presidente: el hambre, la inseguridad, la falta de empleo, el crecimiento económico, la educación, la salud y la corrupción.

Ninguna de esas promesas es nueva, ni es exclusiva de él, nos las han hecho muchas veces. Por ejemplo, el crecimiento anual de 6% que ofrece, es el mismo que ofreció en su momento Vicente Fox y nunca lo pudo cumplir. Ni siquiera es nueva la promesa peregrina que agregó en esta ocasión: la de que los mexicanos seremos felices con él, pues ya la hizo Marta Sahagun para quien "Todos merecemos la felicidad y la realización personal". A ella todos se le fueron encima para reclamarle sus ideas "motivacionales" cuyos orígenes están en las religiosidades cristianas y cuya actualidad son los libros de autoayuda. A López Obrador no le han dicho nada, con todo y que eso de la felicidad no le compete al gobierno. Como escribió el jurista Hans Kelsen, lo que queremos es la legalidad, la institucionalidad, que el gobierno cumpla con lo que le corresponde como administrador, cuidador de la seguridad y la tranquilidad social, regulador de la vida económica y vigilante de que haya justicia, pero respecto a nuestra felicidad, eso "es algo individual, subjetivo".

Por lo que se refiere a Margarita Zavala, en su único libro publicado, además de contar su vida y prometer que no actuará de la misma manera como su marido, ha dicho que tiene para ofrecer "reflexión ética, sentido de la trascendencia y capacidad de resolución de conflictos".

Los primeros dos ofrecimientos suenan muy bien pero están en el mismo terreno de lo privado que no viene a cuento, y el tercero, no sabemos de dónde sale pues hasta ahora no hemos conocido esa supuesta capacidad negociadora para resolver conflictos que ella misma dice tener. ¿Dónde la ha ejercido? ¿Qué resultados ha obtenido?

Como ciudadana preferiría un plan más preciso de lo que harían si ganan (eso se lo pido a todos los candidatos que aparezcan), pero mientras eso sucede, preferiría también que no se construya una versión que da como hechos consumados los que solo son deseos de los propios involucrados.

Escritora e investigadora en la UNAM sarasef@prodigy.net.mx www.sarasefchovich.com







26-MZO-2017

Página

Sección DANDA

La voz de la ciudadani

**EDUARDO** CACCIA o eduardo caccia



Caminé tres horas debajo de la tierra, muy cerca de donde el hombre amenaza con extinguirlo todo.

# El inframundo

esde hace varios años frecuento la Riviera Maya, particularmente la zona de Playa del Carmen y sus alrededores. Mis espaciadas visitas me han permitido asombrarme del pujante crecimiento del entorno, ver su rostro cambiante, metamorfosis sin tregua, una inquietud que parece no tener freno mientras aparecen más hoteles, más comercios, más gasolineras, más taxis, más restaurantes, más servicios de esto y aquello, más parques temáticos, más turismo, más vuelos, más v más de tanto, y supongo que también más empleos.

En esta zona paradisiaca de México que tanto valoran los extranjeros, no todo me resulta agradable. La carretera de Cancún a Playa del Carmen, antes plana como la península yucateca, tiene ahora pasos a desnivel donde el concreto llena de gris una vista que antes era verde y, lo peor, han puesto. en número exagerado y a una distancia absurdamente cerca una de otra, unas lámparas curvas y puntiagudas como el esqueleto de una ballena, que son como espinas agrediendo al horizonte. La emblematica y otrora tradicional mexicana calle de la Quinta Avenida ha cambiado tanto que apenas es reconocible. Los anuncios luminosos de las marcas del mundo llegaron para quedarse a punta de dólares.

Frente a uno de los comercios de telas y bordados, atendido por mujeres indígenas con indumentaria propia de su región, brilla el rosa de la marca que viste a las mujeres de ángeles mientras desfilan en ropa interior en una pantalla de plasma al fondo de la tienda. Los centros comerciales han transfor-

mado las esquinas y hasta manzanas enteras. Las escaleras eléctricas y los elevadores, los aparadores luminosísimos y los precios en dólares, contrastan con el mundo detrás del telón de Playa del Carmen, una ciudad con dos y hasta tres rostros. Una forma de vivir se extingue mientas otra surge.

Ignoro si José Saramago viajo por la Riviera Maya, lo que parece un hecho es que el portugués vio lo que ahí sucede, quizá por eso escribió La caverna, donde advierte dos mundos en colisión, el urbano y el rural, un choque que provoca extinciones cotidianas, la pequeña alfareria que deja de ser atractiva ante el gran centro comercial que todo lo devora, un espacio, a decir del Nobel, donde hay ausencia de comunicación pues el dependiente de una tienda no necesita intercambiar ninguna frase con el comprador, a diferencia de los pequeños comercios locales. En su libro, Saramago se refiere a los escaparates y los centros comerciales como cavernas de la época.

A unos cuantos kilómetros de esa vorágine conoci otra oscuridad, una forma de Xibalbá, el inframundo de los mayas, también referido como un espacio de fertilidad. Hice un recorrido de tres horas por una caverna semi inundada, un sistema de cuevas donde las estalactitas precipitan a golpe de agua y siglos esculturas caprichosas y espectaculares, y las estalagmitas reciben con paciencia de abuelos el agua que vuelve a caer en el mismo sitio millones de veces hasta levantarse para tocar la estalactita y erguir columnas resistentes al viento y al vuelo de los murciélagos, mientras incontables cavidades con agua azulísima y cristalina dejan ver uno

que otro pez gato y otras criaturas inofensivas que, bajo el amparo de la oscuridad total, crean luz y vida en un ecosistema que vive por y para la selva superficial, donde raíces de ceibas y chacás horadan la piedra hasta llegar al agua, un mundo sublime y delicado que bajo el sello de Río Secreto se ha propuesto la conservación de esta maravilla natural ante el inminente y voraz embate del crecimiento urbano.

Tuve la fortuna de tener como guías a Ricardo Careaga, un biólogo que ama su trabajo, y a Juanito Mokul Cahum, un mava de la zona que opera la cámara fotográfica con destreza. Ellos me contaron de una vasija (;señal del alfarero Cipriano Algor?) encontrada en aquellas cavidades, que sigue ahí, en el mismo lugar, como respeto por los antiguos moradores. Me hablaron también de tres jaguares que habitan entre la vegetación que no está considerada como selva alta y por lo tanto sujeta a la ambición inmobiliaria. El avance urbano desmedido es contradictorio, nos da mientras nos despoja. Me hubiera gustado brindar con Saramago.

Hay oscuridades que iluminan. Cuando sali de la caverna regresé al mundo de los muertos.







ocha <sup>26-MZO-2017</sup>

Página

11

Sección M NOV

LUIS RUBIO © Irubiof

EL TLC y la migración crearon una fantasía: la percepción entre los políticos de que ya se habían resuelto los problemas del país.

# El desafío interno

os momentos de desazón son también momentos de riesgo —y de oportunidad—. Riesgo de trastocar lo que sí funciona en aras de lograr la redención, y oportunidad de construir algo nuevo, distinto, que resuelva los entuertos en que el país se ha atorado. El momento actual da para las dos cosas; la pregunta es cómo contribuirán quienes tienen poder real y qué aportarán los potenciales candidatos al proceso. De por medio va el futuro

del país. El panorama es por demás claro y complejo: una población a la vez cortejada por todos, pero también abandonada; todos quieren su voto, pero nadie quiere que participe, influya ni, mucho peor, se queje ("ya chole"). La población está ahí para servir a los políticos: algunos se dirigen a ella para amenazarla, otros para prometer la expiación; el presidente nos dice "hoy... hay riesgos de retroceso... están resurgiendo amenazas de parálisis de la derecha o el salto al vacío de la izquierda" porque nosotros sí sabemos gobernar. Seguramente estará pensando en los últimos dos años... Por su parte, López Obrador ofrece platitudes, como "la prosperidad del pueblo y el renacimiento de México", oferta que suena bien en el discurso pero que no viene acompañada de pro-

Y ese es el problema: unos venden que "saben gobernar", otros que saben "qué hacer" y otros más que lo suyo es el "profesionalismo" y la "honestidad", cuando la evidencia es abrumadora en contra de las tres propuestas.

puestas concretas.

En el contexto de la campaña del 2012, un gobernador priista se dio el lujo de atirmar que "seremos corruptos pero sabemos gobernar", excelente prólogo para lo que siguió: corrupción desbordada e incapacidad de gobernar. El discurso presidencial en el cumpleaños del PRI fue un ejemplo perfecto de la distancia que separa a la clase política de la población.

El libro de AMLO me recordó a la obra estelar de Czeslaw Milosz, La mente cautiva: el predicador no tiene más que denunciar lo obvio -la decadencia, el abuso, los beneficiarios, la corrupción- para describir un panorama aciago que yace detrás de mucha de la desazón que aqueja a la población. Pero la pregunta importante, la que se hace Milosz, es por qué sigue teniendo seguidores una propuesta que no tiene posibilidad alguna de resolver los dilemas de México. El propio López Obrador afirma que hay que ir hacia el pasado. ¿El pasado? ¿Cuál? ¿El de las crisis, los malos servicios, la falta de oportunidades, la incertidumbre? En contraste con la demagogia presidencial, la demagogia morenista es vaga: el candidato es la solución y no tiene que precisar cómo resolvería los problemas: ese es un mero problema de implementación.

Los panistas no se quedan atrás. Incapaces de gobernar, acabaron en las mismas corruptelas que sus predecesores, pero saturados de querellas internas y sin capacidad para construir soluciones. Grandes como oposición, siempre dispuestos a sumar, probaron estar más preocupados por sus moralinas que por gobernar.

El panorama explica la desazón y, quizá, las preferencias electorales expresadas en las encuestas: claramente, ningún partido o candidato satisface y éstos no perciben razón alguna por hacer planteamientos claros y precisos, susceptibles de convencer al electorado. No lo hacen porque no se quieren comprometer, porque temen perder adeptos entre sus huestes divididas y enconadas.

Tony Blair escribía hace unos días que "más que la derecha o izquierda tradicionales, la distinción que hoy importa es abierto vs cerrado. Las mentes abiertas ven a la globalización como una oportunidad... con desafios que deben ser mitigados: las mentes cerradas ven al mundo externo como una amenaza". ¿Surgirán candidatos capaces de explicar los dilemas con esa claridad y proponer acciones específicas para encarar los problemas y romper de una vez por todas con ese pasado nostálgico pero indeseable?

El país medio funcionó en las pasadas décadas porque el TLC proveía una fuente de certidumbre indisputable, en tanto que el mercado de trabajo estadounidense liberaba la presión social. Pase lo que pase con EUA en los próximos meses (y yo creo que será benigno), la certidumbre importada ya no será confiable. Ahora todo mundo sabe que ésta puede desaparecer y eso crea un momento de extremo riesgo, pero también de oportunidad: el riesgo de destruir todo lo existente (sin la penalidad que era inherente al TLC) y la oportunidad de encarar nuestros desafios para construir fuentes de certidumbre fundamentadas en arreglos políticos internos.

Nuestro verdadero dilema es el mismo que hace cincuenta años, pero ya es ineludible. El país requiere una cabal transformación política fundamentada en una población efectivamente representada, un sistema de gobierno que le responda y un gobierno que tenga por propósito ese verbo ausente: gobernar.

Frente a esto, la oferta presidencial es la de ganar el poder, porque eso es lo que los priistas saben hacer; la de AMLO es la de atacar a la "mafia del poder", porque esa es su obsesión; y la del PAN es un gobier-







echa <sup>26-MZO-2017</sup>	Página		Sección 🛱	272701	VII LEGISLATURA	ABIERTO  La voz de la ciudadania
		no honesto y pro- graron articular o en el poder. Nin al país de hoy, es promesas, dema redentoras. Requ desafío es interno	fesional, que no lo- cuando estuvieron guno comprende se que no requiere gogia o moralinas iere respuestas. El o.			
,						







Fecha <sup>26-MZO-2017</sup>

Página

10\_

Sección Silvion

ENRIQUE KRAUZE

www.enriquekrauze.com.mx

Las leyes, libertades e instituciones presagian una vuelta a la sensatez.

# Apocalipsis, no ahora

os profetas del fin de Occidente se equivocan tanto como se equivocó el profeta del fin de la historia. El virus populista pasará. Eso enseña la experiencia: no es la primera vez, ni parece la más grave, en que se conjugan todos los elementos disruptivos (racismo, irracionalidad, xenofobia, autoritarismo, intolerancia, fascismo) que caracterizan a nuestro tiempo. Aparecieron con otros nombres y similares motivos en los años treinta, y fueron vencidos. Hoy contamos con un entramado de instituciones, leyes y libertades que tiene la suficiente fuerza para enfrentar y superar el trance.

A diferencia de Gran Bretaña donde el virus no tiene un carácter particularmente autoritario, en Estados Unidos adopta la inesperada forma del cesarismo. La primera pagará carísimo su voto por el Brexit, pero con toda seguridad mantendrá sus instituciones y libertades, tan antiguas como su historia. En cuanto a Trump, ha abierto tantos frentes (incluido el de su delirium tuitens, que le impide dormir) que su permanencia en el poder parece improbable más allá de los cuatro años. Quizá antes, en las elecciones legislativas de 2018, la balanza comenzará a inclinarse por la sensatez.

Hay otras luces en la oscuridad. Alemania (que fue el azote de la humanidad durante tres décadas del siglo XX) es hoy la vanguardia indiscutida del orden liberal. Holanda (cuna del liberalismo moderno, aún antes que Inglaterra) se negó a elegir al líder de la ultraderecha. Y España (que

no hace mucho parecía "genéticamente" impedida para la democracia liberal) ha puesto oídos sordos al canto populista de Podemos, grupo endogámico, telegénico y narcisista que ignora los sacrificios de la Guerra Civil, los horrores de la dictadura y la dificil construcción de la democracia. ¿Caerán Francia e Italia como fichas en el dominó populista? Sería una tragedia, y quizá arrastraría con ella a la Unión Europea, pero aún en ese caso, tras un sufrimiento considerable, los electores ejercerán el poder específico de la democracia: echar por las urnas a un gobierno irresponsable o inepto.

Otra zona de esperanza o resistencia (¿quién lo diría?) es América Latina. Aquí estamos de vuelta de los populismos. Lo prueba la batalla heroica y solitaria de los venezolanos (80% de ellos, nada menos) por recuperar su país y sus libertades. ¿Cuánto sufrimiento tiene que vivir un país para entender que no puede confiar su destino al poder personal sino a las instituciones? A veces una década (como parece suceder en Ecuador o Bolivia), a veces setenta años, como atestigua hoy la lenta (pero acaso definitiva) superación del populismo peronista en Argentina. Y apostaría que Cuba, cuando llegue su momento republicano, no volverá a consentir a un dictador. Países que (por su antigua raigambre cívica) han esquivado el veneno populista, hoy tienen democracias consolidadas: Chile, Uruguay, Costa Rica, Colombia. A pesar de sus problemas económicos, Brasil ha demostrado una vitalidad cívica notable al luchar contra la corrupción.

¿Caerá México en un régimen populista? Confio en que no. Si algo se desprende de nuestra crisis actual (marcada sobre todo por la impunidad, inseguridad y corrupción) es la necesidad de consolidar un Estado de derecho que por su propia naturaleza no se construye ni consolida con actos mágicos y reyes taumaturgos sino con instituciones. Espero que quienquiera que llegue en 2018 encabece un gobierno ético, respetuoso de las instituciones y libertades, que se empeñe en paliar (de manera productiva y no retórica) nuestros atávicos males. Y ese gobierno no tiene por qué ser populista,

No vivimos el fin de la historia ni el fin de Occidente. Cada siglo han surgido profetas que los han anticipado y el Apocalipsis no llega. La libertad es una condición natural de las personas. Enfrentada al autoritarismo, la libertad (de prensa, de pensamiento) se supera y afina. Las instituciones legislativas, jurídicas, electorales, fiscales, federales, son más sólidas que los líderes carismáticos. La irrupción de las mujeres en el escenario global en todos los ámbitos es irreversible. Las redes sociales (con todos sus defectos) son espacios de sana anarquía que no se avienen al poder autoritario. La verdad objetiva (hoy puesta en entredicho por el grotesco Big Brother que rumia en la Casa Blanca) retomará el lugar que ha tenido desde que el hombre comenzó a razonar por sí mismo. Los populismos de izquierda o derecha revelarán que su única verdad es la mentira.

# MILENIO

## COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





26-MZO-2017 Fecha

Página

Sección Al Delto

JUEGO DE ESPEJOS
FEDERICO BERRUETO

fberruetop@gmail.com → Twitter: @berrueto



## Las dificultades de Donald Trump

México tiene fortalezas frente a EU; no son las baladronadas a las que recurren muchos lo que ayuda, más bien son los intereses económicos y de seguridad los que hacen que ese país deba ver con mucho cuidado su relación con el vecino del sur

as dificultades del presidente de EU se hacen presentes. El rechazo en el Congreso por los republicanos de retirar el programa de salud es un golpe serio en el momento de supuestamente mayor fortaleza de cualquier mandatario, más cuando tiene mayoría en ambas cámaras. El mensaje para él y su proyecto es ominoso porque revela que su propio partido no está dispuesto a acompañarlo en todo, incluso en una reforma que tenía un amplio respaldo en el electorado y en el Partido Republicano. Se marcan los territorios y esas son noticias alentadoras para quienes se sienten amenazados por el régimen que se ha instalado con Trump a la cabeza.

Sería un error subestimar a Trump. Una derrota en un frente bien puede alentar que extreme postura donde tiene mayor liberalidad. El presidente tiene amplio margen en materia comercial y migratoria aunque, como ha quedado claro, está la ley y los procedimientos judiciales como medios para contener la arbitrariedad y la discrecionalidad. También es cierto que el presidente puede ampliar los poderes de las agencias sin mediar autorización por el Congreso.

México tiene fortalezas frente a Estados Unidos; no son las baladronadas a las que recurren muchos lo que ayuda, más bien son los intereses económicos y de seguridad los que hacen que Estados Unidos deba ver con mucho cuidado su relación con el vecino del sur. Invocarle como problema da votos, pero alterar los términos de la relación económica y de seguridad regional es transitar a un terreno sumamente delicado y peligroso. México ha sido un vecino leal y útil en los dos aspectos. Quizá las agencias y los grupos extremistas pretenden mucho más, pero lo que existe es suficiente.

La ideología es mala consejera para el

pragmatismo que requiere la diplomacia y la economía. Es cierto que México se ha beneficiado de los acuerdos comerciales, pero también Estados Unidos y especialmente sus empresas. Por ejemplo, el empleo aquí generado por ellas les ha dado posibilidad de competir en los mercados mundiales. Una política arancelaria para evitarla exportación de empleos afectaría principalmente a las empresas estadunidenses, como ha quedado evidente en estos meses. Por otra parte, sin el componente migratorio legal e ilegal de la fuerza laboral estadunidense, la competitividad de la economía estadunidense se

afectaría y en algunas actividades colapsaría.

La mayor vulnerabilidad de Estados Unidos está en el ámbito de la seguridad. Trump en campaña y en el gobierno se ha manejado con extrema ligereza. Cuestionar a las fuerzas armadas mexicanas es un error monumental. El tema no es el narcotráfico y la violencia, muy preocupante para los mexicanos, el asunto está en el terrorismo. Una frontera porosa es un riesgo mayor. No está a la vista, pero desde el ataque del 11 de septiembre, la prioridad del sistema de seguridad se trasladó a prevenir el terrorismo. Las agencias han penetrado a los cárteles mexicanos, no para contener el comercio ilegal de drogas, sino para

monitorear sus eventuales vínculos con grupos terroristas. Hay un implícito entendimiento de los cárteles con las agencias: cuidar que la migración ilegal no implique personas que no sean del continente y no realizar vínculos con grupos afines al terrorismo.

México debe confiar en sí mismo. Es el mensaje que dejan dos invitados de excelencia, Paul Krugman y Colin Powell. El primero, nobel en economía y el segundo, una de las figuras más respetadas y acreditadas en Estados Unidos, presidente del Estado Mayor Conjunto, Se marcan los territorios y esas son noticias alentadoras para quienes se sienten amenazados por el régimen que se ha instalado con el republicano a la cabeza

secretario de Estado y prospecto de candidato presidencial. Sin embargo, las autoridades mexicanas deben tejer fino. No provocar ni propiciar que una posible reacción del grupo en el poder se dirija al país. Se debe confiar en el diálogo, a la vez de que debe hacerse un trabajo paralelo con los factores que inciden en el Partido Republicano y en el Congreso.

Las cosas se van reacomodando. El escenario crítico de hace meses ha ido cediendo. El 
tipo de cambio lo revela y el nerviosismo de 
mercados e inversionistas va disminuyendo. 
Es evidente que muchos instrumentos de la 
relación bilateral tendrán que modificarse, 
como es el Tlcan. Insisto, México tiene una 
posición de fuerza y por ahora es un acierto 
negociar los temas en su conjunto. Migración, 
comercio y seguridad deben ser vistos como 
una sola cosa.

En medio de las dificultades de Trump, el país ingresará al ciclo sucesorio. Esto debilita a las autoridades y propicia la demagogia de actores en la búsqueda del voto. Sin embargo, deberán cuidarse los términos de la relación y especialmente que el gobierno pueda actuar con fortaleza en la defensa de los intereses del país y de los mexicanos. M

## MILENIO

#### COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





26-MZO-2017 Fecha \_\_\_\_\_

Página

\_\_3\_\_

Sección/1/ EUTO

ITINERARIO POLÍTICO

**RICARDO ALEMÁN** 

## ¡El PAN se pudre...!

l 8 de junio de 2016, en la primera plana de casi todos los diarios de la prensa nacional se difundió una imagen histórica; epítome de la victoria.

Resulta que el PAN, recién jefaturado por el Joven maravilla, Ricardo Anaya, dio la sorpresa en las elecciones estatales de ese 2016 y se alzó con un rosario de victorias.

En la gráfica aparecieron, en primer piano, Javier Corral, Francisco García Cabeza de Vaca, Miguel Ángel Yunes y Ricardo Anaya. Todos alzan los brazos, en señal de victoria.

Según la gráfica —que seguro imaginen los lectores—, el PAN aparece como la fuerza política llamada a la victoria en 2018. Por eso, aquel 8 de junio de 2016, el joven jefe azul confirmó ser el iluminado; el llamado a salvar la patria y al PAN.

Y es que, en efecto, el PAN logró la victoria en los gobiernos de Chihuahua, Veracruz,

Tamaulipas y Quintana Roo, donde el PRI fue echado del poder, luego de que mandatarios corruptos encabezaron algunas de las peores gestiones de la historia en sus respectivas entidades, sobre todo durante la alternancia del poder en México.

Y, en efecto, los gobernadores derrotados eran y siguen siendo emblema de corrupción, transa y mal gobierno, al grado que hoy, pillos como César Duarte, de Chihuahua; Javier Duarte, de Veracruz; Egidio Torre Cantú, de Tamaulipas, y Roberto Borge, de Quintana Roo, son investigados y perseguidos por el saqueo en sus respectivos estados.

Sin duda, ese 2016 el PAN le hizo un gran servicio a México, a los mexicanos y a los habitantes de esos cuatro estados.

Sin embargo, a casi un año, el PAN en esos estados se pudrió, literalmente, al grado de que

hoy los mandatarios panistas que echaron a los corruptos e ineptos priistas parecen peores que aquellos a los que relevaron. ¿Lo dudan?

Apenas en 2016 escuchábamos a Javier Corral, Francisco García Cabeza de Vaca, Miguel Ángel Yunes y Carlos Joaquín González prometer a los ciudadanos de Chihuahua, Tamaulipas, Veracruz y Quintana Roo, respectivamente, un cambio formidable. Parecían la salvación de la patria.

Hoy son el ejemplo del fracaso.

En Chihuahua regresaron la violencia y el crimen. En la breve gestión de Corral, el gobernador azul peleó con todos los medios y, de manera casual, han sido asesinados dos periodistas. Una, Miroslava Breach, denunció a los corruptos gobiernos del PRI. La mataron "por lenguona".

En Veracruz, Yunes convirtió el gobierno en un circo y la violencia y el crimen son peores que en tiempos de Jayier Duarte. Solo en febrero pasado

fueron asesinados dos periodistas. Tamaulipas es el reino del narcotráfico. El gobernador García Cabeza de Vaca es urgido por las bandas criminales para que entregue el gobierno "como > prometió" —según rezan mantas criminales—, mientras los penales son tierra de nadie. Y en Quintana Roo no hay gobierno, porque manda el crimen. El paraíso turístico es paraíso del crimen.

El PAN se pudre y Ricardo Anaya solo busca ser presidente.

Al tiempo. M







26-MZO-2017 Fecha

Página

Sección Al Kuto



## LA SEMANA DE ROMÁN REVUELTAS

revueltas@mac.com

## La escalofriante debilidad del Estado

Esta semana, 29 reos se fugaron del Centro de Ejecución de Sanciones de Ciudad Victoria y, el jueves 16, Juan José Esparragoza, El Negro e hijo de El Azul, salió del Centro de Ejecución de las Consecuencias Jurídicas del Delito de Culiacán

uego de leer las noticias, suelo preguntarme cuál puede ser la futura viabilidad de una nación donde la debilidad del Estado es cada vez más manifiesta. Como escribía Carlos Puig anteaver, en México no podemos siguiera controlar las cárceles, esos espacios confinados en los que -en la más pura tradición nacional de no llamar las cosas por su nombre sino de enmascararlas mentirosamente con denominaciones fabricadas por burócratas acartonados, necios, enredosos y aturdidos- no se "readapta socialmente" a los delincuentes, tal como dictaría el acrónimo Cereso", sino que se les somete a un trato inhumano al tiempo que a los más poderosos y violentos se les brindan asombrosas comodidades.

No hay pues manera de evitar fugas de controlar siguiera las llamadas tele fónicas que los extorsionadores realizar desde el interior mismo de las prisiones de ofrecer un mínimo de garantías a lo: infractores primerizos para que no sufran ; espeluznantes agresiones, de impedir que los vigilantes establezcan un monstruoso sistema de cuotas para obtener artículos tan necesarios como una cobija y de que esos llamados "Ceresos" dejen de ser auténticas escuelas del crimen?

Esta semana, 29 reos se fugaron del Centro de Ejecución de Sanciones (otra eufemística) designación aunque un tanto más precisa) de Ciudad Victoria, en Tamaulipas y, el jueves 16, Juan José Esparragoza, alias El Negro e hijo del reputado El Azul, salió del "Centro de Eiecución de las Consecuencias" Jurídicas del Delito" (hay que poner entre comillas tan rimbombante, pomposo y rebuscado apelativo, señoras y señores) prácticamente por la puerta principal, junto con cuatro miembros del Cártel del Pacífico. El tal "centro" se encuentra en Culiacán y las autoridades de Sinaloa habían solicitado que a un individuo tan -o, ni tanto, porque la incapacidad, o sim-

temible se le trasladara a un penal de alta seguridad. Pues, miren ustedes lo eficaz que es nuestra justicia en el tema de otorgar inmunidades a los individuos más malignos de la sociedad: José Luis Estrada Amava. juez cuarto de distrito en el estado, le dispensó generosamente un amparo para que le pudiera seguir siendo ejecutada la consecuencia jurídica de su presunto delito en el lugar de su preferencia. Mis respetos, señor juez.

Te robas una pechuga de pollo en una tienda o alguien te acusa de un crimen que no cometiste y el implacable aparato judicial se pondrá inmediatamente en marcha para mantenerte encerrado durante meses o años enteros bajo el concepto jurídico de prisión preventiva; no habrá juez a quien le venga en gana acelerar el proceso para acortar esta medida cautelar y dictarte sentencia condenatoria, en caso de que se pruebe la culpabilidad, o absolutoria si es que demuestra tu inocencia. De tal

manera, miles de detenidos pueblan las cárceles de este país sin que se les haya celebrado el juicio correspondiente o que se haya procedido al "desahogo de pruebas". Y no sólo afrontan las durezas de una pena corporal de manera anticipada, inclusive antes de que se haya podido demostrar su presunta culpabilidad, sino que padecen un daño irreparable en caso de que su inocencia termine siendo comprobada. Pero, por favor, que no seas un canalla de altos vuelos –un peligrosísimo delincuente o un politicastro saqueador- porque entonces

todas las insuficiencias de un sistema profundamente cruel e injusto serán borradas de un plumazo y no tardará en aparecerse por ahí la providencial figura de un juez para otorgarte el amparo correspondiente. Naturalmente, habrán sido necesarios los servicios de un experimentadísimo abogado Nuestra iusticia si es eficaz en otorgar inmunidades a los individuos más malignos de la sociedad. como José Luis Estrada Amaya, juez cuarto de distrito en Sinaloa, quien suspendió el traslado de El Azulito

ple dejadez, de los fiscales de la Nación es palmaria- pero, al final y con el obligado desembolso de ingentes sumas de dinero, podrás evadir jubilosamente los castigos de doña Justicia.

Tenemos así, circulando por la calle o sentados en la mesa de al lado en tu restaurante favorito, a los privilegiados miembros de toda una casta de infractores bendecidos por la impunidad, esa extraña epidemia nacional tan inconmensurablemente dañina para la patria pero tan provechosa para los criminales y los corruptos. Desde luego que la fuga de reos resulta mucho más espectacular que el viaje en helicóptero del Duarte de Veracruz, facilitado también por las complicidades de turno. pero estamos hablando de lo mismo, de la creciente ausencia del Estado de derecho en la nación mexicana.

Sin justicia, nunca habrá seguridad. Sin certezas jurídicas, nunca lograremos crecer económicamente. Un país donde no impera la ley es un país condenado a convertirse en un verdadero infierno terrenal. ¿Eso queremos? M